# A.C.N.DEP.

AÑO XXII

15 de mayo de 1946

NUM 372

## La actualidad católica en Hispanoamérica

EL RVDO. P. FRAY JOSE MANUEL AGUILAR, O. P., INFORMA EN EL CIRCULO DE ESTUDIOS DE MADRID SOBRE SU RECIENTE VIAJE A AMERICA

El antiguo miembro del Centro de Madrid, hoy padre profeso de la Orden dominicana, ha realizado un largo viaje por América. A continuación publicamos la presentación que del orador hizo el Presidente de la Asociación y la conferencia del padre Aguilar.

Don Fernando MARTIN - SANCHEZ JULIA: El padre Aguilar, que pertenece a esta trinidad de dominicos salidos de los propagandistas; el padre Aguilar, que es el dominico de los 50.000 kilómetros de viaje por América y de los 100 visados en el pasaporte, nos va a hablar hoy de su periplo, porque aun cuando no ha dado la vuelta al mundo, en distancia si da la vuelta y cuarto al mundo. De modo que nos va a hacer observaciones sagaces sobre los católicos en América. Mucho insistimos este curso sobre los católicos hispanoamericanos, pero ello es necesario para ir centrando nuestras ideas; y así vemos que si algunas se nos quedan confusas, otras se nos van aclarando, ques a la hora de la verdad los católicos van siendo muy parecidos a nosotros. Tienes la palabra.

#### Dice el P. Aguilar

Dice et r. Agunar

El reverendo padre José M. AGUILAR: El tema de "Actualidad católica
en Hispanoamérica" es, como comprenderéis, mis queridos compañeros, tan
amplio para tan poco tiempo que tendremos que ir a una velocidad grande
para repartir estos 50.000 kitómetros
que ha dicho Fernando en cincuenta minutos. De modo que me ha parecido
más oportuno ir tomando algunos puntos que pudiesen ser más interesantes
de las distintas impresiones recogidas
en este largo viaje; y en torno a esos
puntos, quizá en digresiones o ampliaciones, podriamos ir precisando y haciendo una síntesis de lo que es la actualidad católica en Hispanoamérica.
Hispanoamérica no es un concepto
geográfico; y no es geográfico porque
el mundo hispanoamericano sobrepasa

Hispanoamérica no es un concepto geográfico; y no es geográfico porque el mundo hispanoamericano sobrepasa los limites de las naciones que llamamos hispanoamericanas. El primer punto interesante que quisiera tocar pertenece a un mundo hispano que no está en Hispanoamérica, sino en los Estados Unidos. El mundo hispanoamericano no cmpieza en Méjico, empieza antes. Hay una porción interesantisima de los Estados Unidos, que comprende casi todo el sur y el oeste, en donde aun se conserva en gran parte el habla española y la raza mejicana, y donde hay un problema que como católicos nos debe hacer meditar

y nos debe impresionar. En esta parte de los Estados Unidos que va del sur a oeste, donde el catolicismo debía estar pujante, ya que su evangelización llegó por manos españolas, hay que confesar que precisamente en esas regiones es donde apenas hay vocaciones religiosas, donde la moral está más baja, donde las diferencias sociales están más acusadas. Problema a meditar que proponía al mundo historicamentos de las repú

Problema a meditar que proponía al mundo hispanoamericano de las repúblicas del sur cuando los veía excesivamente deslumbrados ante el empuje y adaptabilidad del catolicismo yanqui; y digo que es muy a meditar porque, a mi juicio, a reserva de investigaciones más profundas sobre el problema y de datos quizá más amplios, la lección que se recibe de esta experiencia es que un tipo de catolicismo que ha podido ser hasta cierto punto beneficioso para una raza, una mentalidad y un estilo, puede ser funesto cuando se quiere aplicar a otros temperamentos, a otros climas, a otras razas. Si esta verdad la proyectamos hacia otras repúblicas americanas, donde la influencia del catolicismo norteamericano es tódavía más grande, como Cuba, Panamá, Venezuela, llegaremos al discutido interrogante sobre la conveniencia o no de la evangelización en Sudamérica por sacerdotes o misioneros norteamericanos que trasplantan a esos países õel sur un tipo de catolicismo que se adapta quizá demasiado, que se adapta de un modo tan natural, tan fácil y tolerante.

#### Méjico

Traspasadas las fronteras de las repúblicas hispanoamericanas, es interesantísimo el mundo católico de Méjico. Comenzaré por decir, para que nadie crea que en mí hay prejuicio contra esta noble república, que de todos los 21 países que he visitado en mi viaje, al hacer un ibalance tendré que afirmar siempre que la más española y que la españolista de todas las repúblicas sigue siendo Méjico.

La impresión primera que un viajero recibe al llegar a la república mejicana, viniendo de Estados Unidos, es lamentable. Se sufre el choque violento del contraste entre un estado de la vida norteamericana, elevado, confortable, con el grado de la vida mejicana, bajo y decaído. En seguida saltan a la vista una serie de defectos que le hacen tener al viajero una impresión francamente desfavorable del mundo hispanoamericano, pero esta primera impresión no dura demasiado tiempo, porque esas primeras apreciaciones se ven compensadas con

otra serie de virtudes y cualidades que le hacen a uno en cierto modo olvidar aquello.

La nación mejicana, indudablemente, está hoy gobernada por un equipo político que constituye el número 73 de las dictaduras que llevan en un siglo, según decía una información de prensa de la National Catholic Welfare Confece, dictadura que procede del partido de la revolución mejicana, y que ha ido evolucionando en ciertos aspectos y concediendo no en la ley, pero si en la vida practica un margen de mayor tolerancia. Se suele decir que en Méjico las leyes son malas, pero que nadie las cumple, y que la vida puede ser buena. Frente a una Constitución y frente a unas leyes que en el orden religioso son sectarias, laicizantes, persecutorias, etc., choca en seguida al llegar a la capital una gran vida religiosa. Méjico es el país de una fe probada verdaderamente a fuerza de bomba, de una fe robusta, de una fe que ha sufrido persecuciones y martirios, y que por eso es muy capaz de comprender también nuestro espíritu; de una fe que peca por exceso, no por defecto.

Es un país donde la falta de formación religiosa, donde la incultura religiosa ha llevado al pueblo y aun a lo que no es pueblo, a ciertas clases medias, a un cúmulo de supersticiones y prácticas fanáticas. Casi casi dentro de ese marco de fe extrema, aunque salvando lo que tiene de auténtico, está incluso el fanatismo de los que no creen en Dios y que creen, en cambio, en la Virgen de Guadalupe. Naturalmente que esta devoción popular a la Virgen es un punto neurálgico en la vida católica y en la historia de la nación mejicana. Son los comunistas, son incluso los miembros activos vel partido oficialmente gobernante de la revolución mejicana, los que con motivo de las fiestas de Nuestra Señora de Guadalupe se adhirieron hasta oficialmente a todos los actos de las fiestas. Y frente a una ausencia de criterio moral, cuando se celebran las fiestas de Nuestra Señora de Guadalupt, se ve un fervor sincerísimo, una devoción, una confianza extraordinaria en la Santisima Virgen, que juega un papel interesantísimo en la vida de la nación.

Resorte de nacionalismo y catolicismo mejicano frente a la propaganda de la cultura protestante, que, atacando la devoción a la Santisima Virgen, resulta estéril en ese país, donde ha arraigado y verdaderamente es un milagro y una providencia especialisima

del Señor la de esta devoción tan acendrada a la Reina de los Cielos.

Vida católica se muestra pujante en frecuencia de sacramentos en hombres y mujeres. Las organizaciones católicas no están muy prósperas, porque es característica de casi todas las naciones americanas, y de una manera especial quizá en los mejicanos, un gran individualismo. Tal vez la actitud y la situación de persecución religiosa en que han vivido durante muchos años les ha aficionado a una especie de ocuisismo en sus organizaciones, que dificulta el que puedan cobrar dimensiones nacionales. De todas maneras, es induable que las organizaciones de Acción Católica van abriéndose camino, van teniendo un peso en la vida nacional. En el campo de la legislación se ha

En el campo de la legislación se ha conseguido recientemente que el artículo tercero de la Constitución, donde se prescribia el monopolio de la enseñanza socialista del Estado, se haya reformado por un Gobierno de la revolución mejicana

El catolicismo vive ciertamente a espaldas de la ley, como, por ejemplo, el clero, que tiene que vestir de seglar, aunque todo el mundo reconozca a los "padrecitos"; los trate como tales e incluso les testimonie públicamente una reverencia y un respeto como en casi ninguna otra parte. Una prueba de tolerancia encontramos en el mundo universitario. En la Universidad de Méjico, donde tanto influjo ejercen los intelectuales españoles deportados, se han reconocido como oficiales los titulos universitarios de un centro cultural, con una facultad de Química, otra de Derecho y una escuela de Filosofía, que han fundado los padres de la Compañía. De manera que hoy en Méjico los padres de la Compañía dan oficialmente títulos en sus facultades, reconocidas por el Goblerno de la revolución mejicana. Ciertamente que no se les ha reconocido como a tales jesuítas, sino como a un centro de cultura. Pero todo el mundo sabe que lo dirigen los jesuitas más esclarecidos del país.

Exactamente igual que entre nos atrabajar apostólicamente en la Universidad, respondiendo al mandato de la Jerarquía eclesiástica, era la U. N. E. C. (Unión Nacional de Estudiantes Católicos), organización de tipo exclusivamente profesional; en tiempos de revolución no se podía trabajar en católico más que a través de las profesiones. Y ha llegado el momento en que la Jerarquía eclesiástica juzgó oportuno dar un paso más, y la bandera del profesionalismo se ha cambiado abiertamente por la bandera de la Acción Católica, y se ha organizado abiertamente en la Universidad el Movimiento Estudiantil y Profesional, que es una sección especializada de la A. C. J. M., rama juvenil de la Acción Católica.

Para tener un poco idea de las proporciones en estos ambientes, por ejemplo, el universitario, recuerdo que el padre Castiello me daba estas cifras. En la Universidad de Méjico, que tendra de 15 a 20.000 estudiantes matriculados, habrá un 80 por 100 que son católicos teóricamente, aunque en lo práctico muchas veces fallen las costumbres. En Méjico se siente y se vive lo español. Ciertamente que merece el nombre de Nueva España por muchisimas afinidades de carácter, de temperamento, etcétera. Hasta el punto de que recientemente, cuando se ha hablado de que se iba a abrir la inmigración en el país, se hizo una especie de pública encuesta sobre qué tipo de inmigración que-

ria Méjico; creo que el 90 por 100 contestó que queria inmigración española, y ello porque el español ha trasplanta do a Méjico las virtudes clásicas tradicionales de la clase media española, religiosa, trabajadora y honrada. Me decian muchas veces que para las muchachas mejicanas la gran ilusión es casarse con un español aunque sea hijo de familia humilde. De mancra que los españoles se cotizan por historia y por prestigio de laboriosidad y honradez. La huella de España es extraordinaria. Huella en el arte, en las costumbres, en la familia, etc.

en a taminia, etc.

Recuerdo una anécdota curiosa. Un dia iba viajando desde Mójico (capital) a Puebla, donde hay otra Universidad, y era un paisaje muy parecido al camino de Madrid a Segovia, con una sierra agreste que atravesar entre pinares. Lo fba comentando con otros que me acompañaban, y les decía: "Me hace el efecto de que estoy yendo a La Granja a visitar a mis universitarios al campamento." Llegamos a un primer pueblo y pregunté cómo se llamaba, y me dijeron Río Frio. Realmente, hasta la misma naturaleza coincidia con la nuestra.

#### Los exilados

Respecto al Gobierno español en exilio, hay que reconocer que si bien es verdad que en Méjico han tenido un apoyo muy fuerte del lado del Gobierapoyo muy rierre e la la la constanta apoyo muy rierre la la la constanta aparte como en Méjico se ataca y ridiculiza al Gobierno Giral. En el aspecto político, su desprestigio es grande. En cambio, es grande el prestigio que tie combio de la constanta cultural los intelecnen en el aspecto cultural los intelec-tuales españoles exilados. En este astuales españoles exilados. En este aspecto se han refugiado en Méjico un grupo de profesores de cuya orienta-ción ideológica no vamos a hablar, pero que tienen en muchos casos un historial intelectual que les ha permitido encaramarse a la Universidad, donde no ha-biéndose dedicado a la baja política, sino a la cátedra, han dado resultados espléndidos y tienen prestigio extraor-dinario. Como dato de esto diré que la Biblioteca de la Colección de Washington, en la Sección Hispana, estaba pre-parando la publicación de un libro que era el índice bibliográfico de la produc-ción de todos estos intelectuales espa-fioles en América en los diez últimos años; según me dijo un profesor, había en el catálogo unos 3.000 volúmenes editados. Naturalmente que las 3.000 obras no son originales, pero si ediciones, reediciones, traducciones, etc. Por ejemplo, en Méjico, la Editorial Fondos de Cultura Económica está casi en sus manos.

Frente a esto, en el aspecto que pudiéramos decir intelectual del país, es de subrayar el defecto general de todas las universidades sudamericanas, que es la universidad al servicio de la política, al servicio de determinados partidos, y esto desde los tiempos de la Independencia. Desde luego, las universidades americanas son, por lo general, inferiores a las universidades europeas. Y, claro está, el nivel cultural es inferior también.

En el ambiente político de Méjico resulta simpático e interesante el que grupos juveniles, que han sido los que de manera eficaz trabajaron en el movimiento juvenil de la Universidad, han venido a desembocar en lo que hoy se llama partido de Acción Nacional, que dirige Gómez Marín, ilustre jurista y economista, ex rector de la Universi-

dad. Acción Nacional ha reunido un grupo selecto de personalidades católicas sumamente interesantes y de una raigambre españolista a prueba de bomba. Publican un semanario que se ilama "La Nación", donde todas las cosas positivas a favor de España tienen una tribuna valiente, entusiasta y desinteresada.

#### Misioneros y toreros

Un último detalle, quizá anecdótico, pero que también es para hacer pensar, del recuerdo simpático de la estancia en Méjico es el movimiento españolista que suscitó la presencia de los toreros españoles.

Los toreros y los misioneros siguen noy siendo los principales propagandistas de los valores hispánicos y católicos. Los misioneros, porque esa es realmente su misión, pero aun los mismos toreros. Realmente resultaba hermoso leer en la prensa declaraciones de Manolete o del Estudiante, abiertamente católicas y españolistas.

La fiesta de toros despierta el am-

La fiesta de toros despierta el ambiente español y la tradición hispánica; los países más españolistas son los que conservaron las corridas de toros: Méjico. Perú, Colombia, Ecuador.

#### CENTROAMERICA

Frente a lo que ocurre en los Estados Unidos, donde está agudizadisimo el problema racial, en Méjico no existe el problema racial porque alli el mestizaje llegó a conseguir una unidad étnica. En cambio, en las repúblicas centroamericanas, desde Guatemala a Panamá, el problema de razas se ha agudizado de manera grande, porque se ha ido aislando al indio y se han ido mitando unas posiciones sociales.

ha ido aislando al indio y se nan ido quitando unas posiciones sociales. Hay países, como, por ejemplo, Costa Rica, que no tienen problema de raza, porque tiene una población muy pequeña de indígenas; pero esta pequeña población indígena vive en tal manera aislada de la vida nacional, que incluso se le dificulta la entrada y el traslado a la capital del país. En Guatemala pesa bastante el problema. Otros países, como El Salvador, tienen quizá una organización más avanzada y unos derechos sociales más franqueables. Por cierto que allí tuve la alegria de encontrarme con un grupo casi filial de la Asociación de Propagandistas, que funciona desde que paso por España, haia el año 1936, Carlos Siri, hoy secretario en la Embajada de Estados Unidos, y dejó en El Salvador funcionando un núcleo de propagandistas. Conseguimos reunirnos con un pequeño grupo de propagandistas beneméritos que trabajan y que influyen en la vida nacional en aquella República, que es incluso el que tiene más personalidad, más nivel cultural, más sentido de la vida propia.

El aspecto español en algún país, como Panamá, se ha perdido por completo. Así puede decirse que se ha perdido la independencia política en la zona norteamericana, hablándose el inglés en todas partes. Yo recuerdo que un primer viernes de mes fui a una iglesia y rezaron el santo rosario en inglés, y cuando se fué a rezar la consagración el Sagrado Corazón de Jesús, aquel padre norteamericano leyó en inglés todo el texto español de la oración. Yo leí la oración en castellano, y estoy seguro que me entendieron mucho menos que le entendieron al padre yanqui. Se perdió la raza y la religión ha perdido muchísmo, porque junto con

la colonización norteamericana ha ve nido el protestantismo, que está muy extendido. En todos los aspectos, Pa-nama es deprimente para todo español que vaya por alli.

#### Colombia

Las naciones de Sudamérica produ-cen una impresión mucho más satis-factoria, mucho más consoladora que estas del centro. Colombia es la pri-mera que se visita, y es una nación territorialmente inmensa, inexplorada, donde aun se siguen los caminos que trazaron nuestros colonizadores y con-culstadores, no pudiendo explicarse to-davía hoy cômo aquellos hombres pasa-ron por alli. Desde el avión se divisan esas zonas pantanosas. En el país se aprecia un sentido católico español profundo y un gran vestigio de civilización española bastante conservado.

Colombia, como habréis leido en la prensa, está en un momento de evolu-ción política interesantísimo. Desde ha-ce diecisiete años vienen gobernando los liberales, con un tipo de liberalismo no muy extremado, pero que tuvo funestisimas consecuencias en el aspecto católico. Hay problemas delicadisi-mos que han causado dificultades grandes en la vida de la Iglesia y en la vi-da de las organizaciones estólicas. Por otra parte, no cabe duda que es quizá el país de Sudamérica que en cuestión de costumbres conserva un nível superior, que tiene bastantes vocaciones indige-nas nacionales, que en el problema so-cial sigue una evolución cristiana progresiva aceptable y donde el problema racial, aunque existe, no tiene caracte-res agudos, como en Perú o en Bolivia. etc.

Desde luego que ahora están en un momento interesante, porque por pri-mera vez ha triunfado un candidato de derechas, después de diecisiete años, de derechas, después de diecisiete años, el doctor Mariano Ospina, presentado y apoyado por el gran lider del movimiento derechista de Colombia, don Laureano Gómez, Indudablemente es el doctor Gómez quien ha llevado todo el movimiento conservador. Pero pasa en Colombia lo que en casi todas las naciones: que el lider derechista provoca en seguida la unión de los liberales, que harian que por triunfase. De modo que harían que no triunfase. De modo que el éxito ha sido el dividir a los liberales. En Colombia, pues, se ha con-seguido el triunfo conservador por una maniobra política acertada. Resulta curioso que aquí es donde los refugiados españoles hacen una propaganda más moderada.

Siguiendo este recorrido geográfico diré dos palabras sobre Perú. Perú tiene un problema bastante agudizado, que es el problema del clero; y aprovecharemos este momento para señalar la posición en que se encuentra el problema de los católicos de América. Es un problema delicadisimo, porque las sun problema delicadisimo, porque las electros de actual de la contra del la contra del la contra del la contra del la contra de la contra del la contra vocaciones de alli nativas, en general, no son muchas; son más bien pocas, porque en los países donde existe un pro-blema racial la gente de la raza blanca, que suele ser la más católica, no admite al clero indigena y, por otra parte, se niega a dar vocaciones a la Iglesia, y en un tercer sentido, hoy se ataca al clero español, único que podía solucionar, a mi juicio, este problema en América del Sur. La masonería ataca abiertamente al elero español porque es eficaz, porque es el único capaz de dar un sello de raigambre y vigor a la vida católica en América. Recuerdo en una ocasión haber escuchado un ataque decidido a los

religiosos españoles, acusándoles de in-adaptados al pueblo, alejados de la juadaptados al pueblo, alejados de la ju-ventud, desinteresados del problema in-dígena, etc., etc. Sin embargo, el clero español es el que soluciona en Perú el problema de la enseñanza católica y el único que afronta el problema indígena —sin romanticismos arqueológicos o in-terés político—con verdadero espíritu misional

Recorriendo las vastas fronteras de Perú, desde Chile a Ecuador, a través de la montaña o la selva, lo encontraréis misionalmente ocupado por franciscanos, agustinos, jesuítas, dominicos, canos, agustinos, jesuitas, domir carmelitas o pasionistas españoles.

Perú, después de Méjico, es donde el español se encuentra más en su ambiente. Lima—la pellişima capital virreinal ha conservado y dado sentido propio a un arte colonial, sólo comparable con la espléndida floración quiteña—escuela de arte americano que engalana la bellisima capital de Ecuador . La fal-ta de tiempo no nos permite ya de-dicar un momento a esta querida hija de España.

Pasemos a decir dos palabras de las restantes naciones.

#### Argentina

Cuando estaba yo en Santiago de Chile, la prensa de Chile publicaba una serie de informaciones truculentas sobre la situación de la Argentina. Yo me disponia a hacer mi viaje; faltaban quince o veinte dias para las eleccio-nes, y los superiores de las Ordenes religiosas de alli me aconsejaban que no me metiera en boca de lobo. Al llegar a la Argentina me encontré con una ciudad en completa calma, con un gran orden, con unos sentimientos de prosperidad y vigor y de una fuerza económica extraordinaria, con una nación que sentía la conciencia de su personalidad de su crecimiento.

La tensión política del país era extra-ordinaria. Hasta la vispera de las elecciones era todo interrogante, porque las dos facciones en lucha creian en el triunfo, pero también es verdad que las dos fracciones en lucha temian terriblemente la elección. Desde nuestro punto de vista de observadores extranjeros, las dos fórmulas de elección nos parecían negativas. De manera que los que votaban a Tamborini lo hacían por no

votar a Perón, y algo también a la inversa. ¿Cómo se explica esa situación?

Pues hay que comenzar por recordar que la política de Tamborini incluia una alianza con el comunismo, una enseñan-za laica y una serie de puntos que, claro, para los católicos eran inaceptables, con lo cual los sectores católicos que pudiéramos decir que eran fieles a la Jerarquía y la gran masa católica, indudablemente no votaban a Tamborini. En cambio, en el lado opuesto se daba el absurdo de que los comunistas estaban unidos al gran capitalismo. Este vota-ba para seguir en el tipo de organizaba para seguir en er upo de organiza-ción social privilegiada en que estaban. Se fué a la elección, y el hecho y resul-tado ya lo conocéis: las elecciones ar-gentinas fueron un ejemplo de orden y ormación ciudadana extraordinario.

En el aspecto católico, indudablemense nota en la República Argentina todo el mundo coincide que es a partir del gran Congreso Eucaristico) el crecimiento de la vida católica, el au-mento de vocaciones éclesiásticas, su formación excelente y la floración de valores intelectuales magnificos, como el doctor Derisi o el doctor Sepich, doctor Rau, etc.

También la organización nacional de

la Acción Católica es muy parecida a la nuestra. Hay una serie de grupos in-telectuales católicos excelentes, pero que adolecen de excesivo fraccionamiento, como los Cursos de Cultura Católica, Movimiento Renovador Universitario, los Grupos de Acción Católica Universitaria, el Seminario de San Agustin. Choca que, a pesar de tantas organizaciones, no tenga Argentina una Universidad católica, siendo más lamentable porque la Universidad argentina está corrompida por la politica. Pero, a pesar de esto, el nivel del catolicismo argentino está reconocido por todas las otras re-públicas americanas como el superior de toda América española.

Otro aspecto interesante de la Argentina es el ambiente social. Indudablemente, en todas las repúblicas america-nas del Sur, salvo en Argentina, està muy agudizada la desigualdad de clases y el nivel de las clases bajas es, en gey el nivel de las clases bajas es, en general, misérrimo. En la Argentina ocurre todo lo contrario. Quizá no se ha llegado a un nivel de confort material como el yanqui, pero la nación da la sensación, en el orden material y social, de bienestar, de abundancia; es decir, que en el mismo Buenos Aires, donde sali muchas veces por sus contornos no se ven suburbios ni se ve mi tornos, no se ven suburbios ni se ve mi-seria; no se ve en las calles mendicidad. Hay abundancia, en general, que alcanza a todo el mundo. Sin embargo, están en un momento en que el proble-ma social está en crisis. Amenaza la aparición de la lucha de clases en la Argentina. En la Argentina no ha entrado el marrismo; pero en un país donde está en una prosperidad económica creciente, si no hay una mayor amplitud en el reparto de los beneficios, en el éxito de las mejoras sociales, la desigualdad social va a provocar trada de ese marxismo. De modo que la posición de algunos católicos es encauzar el movimiento peronista por caminos de reivindicación social cristiana. Ahora está en pie el problema socia, pero tienen la enorme ventaja de que la prosperidad económica puede permi-tir avances sociales inaplicable en otros paises.

#### Uruguay

He leido aquí una conferencia He leido aqui una conferencia que pronunció nuestro querido compañero Ernesto La Orden. No voy a refutar sus afirmaciones, que pueden venir de mejor información de la realidad católica del Uruguay. Desde luego ha sido el Uruguay la república que en el aspecto católico me ha dado más profunda pena, porque es una república donde se puede decir que ha triunfado un tipo de los que llamamos nosotros catolicismo libe-ral francés. Liberal laicicante. Creo que contaba la anécdota Ernesto La Orden de que el nombre de Dios no se puede poner con mayúsculas, pero hasta tal punto que yo recuerdo que el periódico que se llama católico de Montevideo, el dia del Consistorio, en primera plana, como quizá la noticia más interesante para el mundo católico, ponía con gran recuadro la fotografía de Fernando de los Ríos, con un telegrama del ministro español de Relaciones Exteriores en exilio, y al pie lo siguiente: "Ha llegado de París." Esa era la noticia fundamental de un periódico católico que comunica-ba a su ambiente el día del Consistorio.

Alli no es que sean antifranquista. sino que son antiespañoles y contra ios al tipo de catolicismo español. Por ejemplo, escuché afirmar rotundamente que tienen mucha más vinculación con el

## LA J. O. C. DE VALLADOLID RINDE UN ENTUSIASTA HOMENAJE AL SANTO PADRE

## ALFREDO LOPEZ SEÑALO EN UN DISCURSO LOS DERECHOS DE LOS TRABAJADRES SEGUN LA DOCTRINA PONTIFICIA

"¡Cuánto hacen los propagandistas católicos!", dice el señor Arzobispo

El Centro de Valladolid se reunió en un ágape con el presidente de Acción Católica y cambiaron impresiones sobre criterios y actuación de los propagandistas

El 10 de marzo pasado se celebró en Valladolid un solemnisimo homenaje de la J. O. C. (Juventud Obrera Católica) de Valladolid a Su Santidad. En el teatro Calderón de aquella ciudad se congregó una gran masa juvenil, presidida por el excelentísimo y reverendisimo señor Arzobispo, obispo preconizado de Mondoñedo, consiliario del Centro de Valladolid y autoridades, entre las que destacaban el muy ilustre señor penitenciario consiliario de la Junta diocesana de Acción Católica y don Alfredo López, presidente de la Junta Técnica Nacional de Acción Católica.

Después de unas preces dirigidas por

Nacional de Acción Católica.

Después de unas preces dirigidas por el Prelado, habló don Julio Martín, como presidente de la J. O. C., reiterando el ofrecimiento al Papa de los servicios de la Obra jocista de Valladolid. A continuación el Sr. Senent, catedrático de Ciencias de la Universidad, habló del aspecto humano poco conocido de la actividad bienhechora de la Iglesia en su trascendental colaboración científica, y leyó un texto de Su Santidad Pio XII en el discurso a la Academia Pontificia de Ciencias (1939). Explicó lo que se propone la Iglesia con este

fomento, y después de indicar los males que se originan por la separación de la ciencia de la Iglesia, terminó con unas palabras del Papa en que exhorta vivamente a que los científicos que se consideran verdaderamente seguidores de Cristo unan sus esfuerzos para que la ciencia sirva al bien, que es servir a la paz.

## "Toda la concepción social cristiana gira en torno a la persona humana"

A continuación habló el presidente de la Junta Técnica Nacional de Acción Católica, don Alfredo López. Comenzó recordando que el Padre Santo viene diciendo que ha pazado la hora de las palabras vanas, y manifiesta su alegria por tomar parte en el homenaje a Su Santidad Pio XII de la Juventud Obrera Católica de Valladolid, que representa un movimiento de apostolado católico obrero que se propone que Jesucristo sea conocido por todos los trabajadores y que se cumpla entera, sin recortes perpetrados por falsas pruden-

cias, su doctrina de justicia y amor, lellenándose el abismo anticristiano que mantiene aisladas a las diferentes clases sociales con una nueva distribución de la riqueza, realizada según las normas de la justicia, y con una nueva distribución de la dignidad y consideración sociales, impulsada por la santa energía de una ardiente caridad.

Trazó cuatro estampas de Jesucristo, inspiradas en varios pasajes evangélicos, para ponderar la pobreza, la pureza, la caridad y el amor al pueblo del Divino Redentor del género humano.

Analiza el profundo sentido social de la parábola de los talentos. Repártelos Dios entre los hombres desigualmente, pero impone a los mejor dotados la obligación de emplear su inteligencia, su riqueza, su poder político en beneficio de los demás; la última justificación moral y universal del reinar es el servir.

Siguiendo la doctrina pontificia extraída de la cantera viva del Evangelio, va enumerando los derechos de los trabajadores, que, además de percibir una ganancia que cubra el sustento decoroso de éstos y de sus familias y que les permita ahorrar y el acceso a la propiedad, deben ser considerados por el capital como coleboradores en la tarea productora de la riqueza, habiendo de ser esta solidaridad entre el capital y el trabajo, como quiere el Papa (discurso de 11 marzo 1945 a los trabajadores italianos), "fundamento de un orden económico mejor que abra a las clases trabajadoras el camino para adquirir honestamente su parte de responsabilidad en la conducción de la economía nacional".

Toda la concepción social cristiana gira en torno a la persona humana. Cada hombre es un potencial de riqueza, que debe producir todos sus frutos. Por lo tanto, el hombre trabajador, y en su conjunto la clase obrera, debe ser atendida para levantarla a fin de que se aprovechen sus talentos y tome parte activa y bienhechora en la construcción de un orden nuevo no materialista, sino espiritualista; no de absorción estatal tiránica, sino de estímulo de la vitalidad social en la rica multiplicidad de sus funciones; no de odio, barbarie y ferocidad, sino de fraterna colaboración; no hecho a golpes bárbaros de hoz y martillo, sino construdo bajo la santa influencia de la Cruz.

Al poner término el señor López a su discurso doctrinal, basado en las doctrinas del Papa y saturado de amor a la clase obrera, rompió el público en una ruidosa ovación que duró varios minutos

catolicismo de Canadá que con el catolicismo español.

Hay una carencia absoluta de información que no quieren aceptar, porque el periódico católico que publicó la fotografía de Fernando de los Ríos se negó a publicar, mi siquiera extractada, la pastoral del Primado español. No admite información ni siquiera del Primado. Con una intensificación de propaganda vasca, francesa y judia, su posición política frente a Argentina le hace adoptar al Uruguay una actitud militante contra nosotros. La posición del Uruguay contra el movimiento peronista fué abiertamente militante; es decirque hacian política sobre el país vecino.

#### Chile

En Chile no es tanta la hostilidad e incomprensión. Es un país mayor, de más categoria, de más personalidad. En Chile, el problema católico está, yo creo, en situación, si no paralela al de la Argentina, si semejante. La Iglesia está en momentos de prosperidad, en momentos de abundancia de vocaciones de prestigio y de nivel cultural. Quizá mejor en algunos aspectos que la propia Argentina. Tiene dos universidades católicas, como son Santiago y Valparaíso; pero sin que eso indique un nivel cultural extraordinario en estas universidades

En Chile, el problema español tiene

un matiz que es difícil de valorar si no se conoce un poco la situación interna del país. En el país existe la dualidad del partido conservador y liberal. En el partido conservador hubo una escisión que tuvo un comienzo generoso y noble. Fué un grupo juvenil que no se conformaba con la actitud cómoda y reaccionaria de algunos sectores conservadores que retardaba la aplicación de los principios sociales. Adoptaron una actitud gallarda, más valiente, y que en aquellas circunstancias llamaron con el nombre de Falange Chilena. Por ironia del destino, esta Falange es uno de los grupos que más ataca a España. Se ha convertido en un tipo de partido democrático francés unido al comunista. Estos grupos políticos están en franca hostilidad al partido conservador, que es el principal defensor de la actual España. Es pena que el amor a España se haya convertido en objetivo programático de política interna.

Y tennino diciendo que queda mucho por hacer. Que damos un poco demasiado de lado al problema americano. Que es problema interesantisimo, cultural, católico, apostólico y universitario. Es cierto que la moneda con que se nos paga es baja, en general, aunque hay grupos magnificos de fidelidad y carifio. El sentido de la vocación misionera de España nos obliga a seguir trabajando allí por amor de Dios y de hermanos.

## El señor Arzobispo agradece el homenaje en nombre del Papa

Una nueva manifestación elamorosa ie amor filial al apostólico Prelado, quien hubo de hacer una indicación paa que cesasen los aplausos y para que

odos volvieran a sentarse. En medio de una viva su excelencia comenzó a hablar abrienio puerta franca a los sentimientos férridos de su gran corazón, enamorado ardientemente del Vicario de Cristo.

#### Espectáculo maravilloso

Pero ¿qué es lo que mis ojos están viendo y lo que mis oidos están oyendo? ¡Oh, que espectáculo tan maravilloso, tan commovedor!

Obreros y obreras: sea enhorabuena por el homenaje que tributáis al Papa,

que tanto os ama. En nombre del Papa os doy las gracias, obreros de la J. O. C., obreros de Pan y Catecismo, obreros ferroviarios de la Sagrada Familia, obreros del Círcu-lo Católico, obreros todos de Valladolid.

Si esta sala fuera mayor, triple, tam-bién se hubiese llenado. Todos vendrían, si fuésemos a ellos con amor cristiano. El pobre pide pan, hienestar; pero más aún pide el corazón amor fraternal, ver-

No me sorprende lo que estoy viendo, porque recuerdo que allá, en los ta-lleres de la estación del Norte, en una noche de enero, noche ciertamente fria cuatro mil ferroviarios, hablando yo del Papa, estallaron en la ovación al Papa más estruendosa y ardiente que yo he oído. Conozco a mis obreros bien porque los amo como padre, y da luz del corazón sube al entendimiento.

#### ¡Bien por Valladolid!

¡Bien por Valladolid! Porque en consonancia con los obreros está toda la ciudad: iglesias y capillas, los colegios y los hogares, parroquias y conventos, calles y plazas y los escaparates y los muros. Por doquiera, sobre el corazón, la banderita del Papa. ¡Clen mil que han hecho y colocado jóvenes de la Obra Pan y Catecismo y de la Acción Catolica! ¡¡¡Bien por Valladolid!!! El Día del Papa, todo Valladolid honra al Papa, como en Semana Santa honra a Cristo en la cruz Cristo en la cruz.

¡Y todo lo merece el Papa! La prueba es fácil: los tres discursos que hemos oído, magníficos, han expuesto algunas razones. Felicito a los oradores y les doy las gracias.

#### Un prisma especial

Yo voy a afiadir algo más, una faceta, mejor dicho, un conjunto de facetas, un prisma, al través del cual nos llegarán nuevas luces, con las que podamos contemplar mejor la personalidad del

Y con las consideraciones que vayan saliendo, vendrán también sugerencias de orden práctico, cuya realización será el complemento de este homenaje al Papa.

#### Actividad asombrosa doctrinal de Pío XII

La actividad doctrinal de Pio XII es un asombro. Fijémonos solamente en sus principales actuaciones adoctrinadoras. ¿De todo su pontificado? ¡No! Unicamente de este año séptimo. Y anotemos nada más que las actuaciones más luminosas.

El Papa es siempre sol que ilumina alienta. Pero de cuando en cuando

y anenta. Pero de cuando en cuando irradia con fulgores extraordinarios. ¿Sabéis cuántas de estas irradiaciones na tenido en el año VII de su pontifi-cado? Seguidme e iremos tras él, y veréis cómo sentis cansancio sabroso con-templando estas actividades lumínicas del Romano Pontifice. Exactamente, iré enumerando sus discursos, alocuciones, mensajes, enciclicas...

(Da lectura al primer grupo de la lista, que va haciendo subir el asombro ante el trabajo somprendente del admirable Pontífice, y abarca, desde el dis-curso a los trabajadores italianos (11 de marzo de 1945) hasta el discurso a los obreros romanos (julio de 1945), diez documentos.)

#### Una idea feliz del Prelado

¿Os sentis fatigados en este recorrido a lo largo de este camino de luz? Descansemos. ¿No es verdad que tanta luz, y tan variada, y tan límpida, y tan cálida, debería difundirse más? Esta es mi obsesión fija desde que empecé mi vida de Obispo. Por eso, ¿cómo no feli-citar a la Junta Técnica Nacional de la Acción Católica y a la Dirección Central por la serie de volúmenes que está publicando?

Muy bien. Pero hay que hacer más, mucho más, muchisimo más. Aqui está su presidente. Yo le propongo un pro-yecto, muy sencillo, como una sugerencia: la publicación de unos tomos pe-queños, manuales, de bolsillo, donde se quenos, manuales, de boismo, donde se recojan pensamientos del Papa en for-ma de florilegios, para obreros, para obreras, para maestros, para esposos, etcétera. El bien sería inmenso.

(El señor presidente de la Junta Técnica Nacional de Acción Católica asienntea Nacional de Accion Catolica asien-te gustosamente. A continuación, el Prelado da lectura al segundo grupo, que abarca desde el discurso al director de la U. N. R. R. A. (julio de 1945) hasta el discurso a directores de impor-tantes asociaciones radiofónicas de los Estados Unidos de América (5 de septiembre).

#### Luz en las tinieblas

¿Verdad que es admirable la actividad adoctrinadora del Pontifice? Y ¿ no es lástima que tantos tesoros de luz no pasen a enriquecer todas las inteligen-

¡Ah, cuán diversa sería la situación del mundo! Es de tinieblas y sería de luz. "Qui sequitur Me, non ambulat in tenebris", dijo Jesucristo, y el Papa es el dulce Cristo en la tierra. ¡Oh mundo, andas en tinieblas, pisando tinieblas..., porque quieres. ¡Abre los ojos... y recibe la luz del Papa!

## Un encargo a los propagan-

¡Qué enhorabuena merecen los pro pagandistas católicos! ¡Cuánto hacen! Pero pueden hacer más y deben hacer más para difundir las enseñanzas del

Papa. Estudiad los libros que edita la Acción Católica, pero no os contentéis con gozar vosotros de la luz del sol del Va-ticano; derramadla abundosamente y que penetre en las esferas más altas y

en las esferas más bajas de la sociedad. Y ahora otra vez vavamos detrás de' Papa para ver la estela de luz que ha dejado tras sí.

(Da lectura al tercer grupo, que abarca desde la alocución a un grupo de representantes del Congreso norteamericano (17 de septiembre), acerca del pre-cio de la paz, hasta el discurso a la Asociación de Maestros Católicos (4 de noviembre de 1945).

#### Anhelo del Prelado

Hemos visto el tercer grupo de la lista que yo he formado de las actuaciones doctrinales más sobresaliente de Su Santidad. Vuelvo a exclamar: Pero ¿es posible que estos ríos de luz no se esparzan para fecundizar tantos terruños de intelectualidad infecunda?

#### La Academia Pío XII

Por lo que a Valladolid se refiere, yo Por lo que a valiadolid se renere, yo quisiera que la luz del Papa penetrase en todas las inteligencias y en todos los corazones. Ved por qué fué mi gozo grande, grandísimo, la noche del viernes último, cuando en el aula magna de la Universidad se constituyó la Academia. de Pio XII dentro de la Obra Pan y Catecismo; sus académicos se consagra-rán a orar por el Papa, a estudiar los documentos pontificios y a difundirlos en un apostolado que trabaje a ras de tierra o ras del cielo.

¡Un aplauso a los señores propagan-distas y a los académicos de la Academia Pío XII! (El público les rindió el homenaje de aplausos cariñosos.) Pero

prosigamos.

(Da lectura al cuarto grupo, que se extiende desde el discurso dirigido a los ciegos (21 de noviembre de 1945) hasta los recientes discursos a los nuevos Cardenales y al Cuerpo diplomático. En total, 44 documentos.)

¡Qué riqueza y variedad de luces! Para diplomáticos, para naciones; para Cardenales y Obispos: para sabios e ignorantes; para sacerdotes y religiosos; para católicos y no católicos; para obre-ros y obreras; para actores y actrices de teatro y cine; para empresarios y empleados; para empresas radiofónicas y entidades deportistas; para jóvenes y para niños; para afortunados y desdi-chados; para maestros elementales y chados; para maestros elementales y para profesores universitarios; para los pueblos más diversos, hasta para el pueblo judío, y sobre las materias más dispares. ¡Actividad doctrinal asombrosa de un año!

Y esto sobre el gobierno ordinario de la Iglesia y la acción diplomática de la

guerra y de la postguerra.

Pero siempre con la mirada fija en
Cristo Rey y con el anhelo de dar la
paz y la dicha a los hombres.

Justo es que al Pontifice le veneremos,

y le amemos, y le obedezcamos y di-fundamos su doctrina; Prelados y sacerrundamos su documa: Prelados y sacerdotes, la Acción Católica, sus consilia-rios, los propagandistas, los académi-cos de Pío XII...

Demos gracias a Dios por este don

incalculable que ha hecho a la Iglesia. Oremos para que el Rey Divino nos

le conserve muchos años para que él vea a Cristo Rey reinando plenamente en España y en el mundo según sus deseos desde la primera enciclica.

Esta tarde, todos a la catedral a orar por el Papa y con el Papa.

El acto de la catedral debe ser la corona de oro y pedrería que corone el homenaje de Valladolid a Su Santidad

## El Centro de Valladolid despide en un Círculo de Estudios extraordinario al nuevo Obispo de Mondoñedo, doctor Ouiroga

El 24 de abril se celebró en Valladolid un Circulo de Estudio extraordina-rio como homenaje y despedida al ex-celentísimo y reverendísimo señor don Fernando Quiroga, que días después habia de posesionarse de su diócesis de Mondofiedo.

Luego de unas palabras del secreta-rio del Centro recordando la íntima relación del nuevo Obispo con la Asocia-ción Católica Nacional de Propagandistas, tanto en la época en que fué con-siliario del Centro de Orense como en los contactos que tuvo con nosotros en obras de apostolado, en Valladolid, co-menzó su charla el doctor Quiroga recordando su compenetración con otros, y agregando que al dejar de ser consiliario y alejarse de la Asociación ha comprendido mejor la trascendencia de ésta, pues mientras se pertenece una obra-nos dijo en magnifica lección

Pío XII en el aniversario séptimo de su

coronación pontificia. ¡Viva el Papa! Una contestación estentórea y t ovación prolongada, entremezciada de vitores, acogieron la última expresión del grandilocuente discurso del Prelado amantísimo del Papa. Oleadas de aplausos repetidas veces invadieron durante el discurso fervoroso todos los ámbitos del regio coliseo.

Los propagandistas se re-

unen con Alfredo López El Centro de Valladolid de la Aso-ciación Católica Nacional de Propagandistas aprovechó la estancia de su ilustre compañero don Alfredo López, presidente de la Junta Técnica Nacional de Acción Catllica, para rendirle un intimo homenaje por su brillantísima actuación en el acto que en la mañana del demirro tuvo or Catlerón program. del domingo tuvo en Calderón, organizado por la J. O. C., para conmemorar el VII aniversario de la elección y co-ronación de Su Santidad Pío XII. La casi totalidad del Centro de Valladolid se reunió con el señor López en un ágape, que fué también ocasión para cambiar impresiones sobre los criterios y actuación de los pertenecientes a la Acción Católica Nacional de Propagandistas.

#### Ejercicios espirituales en Loyola

Para familiares de propagandistas

Coincidiendo con la tanda nacional del 1 al 8 de septiembre, habrá una tanda de señoras en el convento de las Esclavas, de Loyola.

Para inscripciones, dirigirse a la Reverenda Madre Superiora o a la Secretaría general de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, Madrid.

de modestia-siempre nos parece todo lo nuestro más pequeño. Llegó a afir-mar que la A. C. N. de P. es el instrumento más importante de la Iglesia española en esta época, y su actuación puede ser trascendental. Recoge una alu-sión del secretario sobre la falta de Centros en su nueva diócesis, y afirma que ha de formarlos él, aunque no existan en todo su territorio grandes ciu-dades, pues no quiere prescindir de esta colaboración.

Recordó la parábola de los talentos, de aplicación evidente a todas las mino-rías selectas, refiriéndose a la estrecha cuenta que han de dar a Dios quienes han recibido de El mayores dones res-pecto al modo en que los han empleado en su servicio, siendo mayores las obli-gaciones que tienen para sus semejan-tes los que por su preparación o pres-tigio tienen más influencia social.

Insistió mucho en que los propagan-distas llevemos nuestra religiosidad a todas nuestras actividades particulares,

todas nuestras actividades particulares, hasta lograr que toda nuestra vida sea la de un perfecto católico.

Prometió la ayuda de oraciones para la obra del colegio mayor de San Pablo que le pedía el secretario, y agregó que no había de limitarse a eso su ayuda pues comprendia la importencia como da, pues comprendía la importancia enorme de la obra, y en su diócesis vería en qué forma podría ayudarla también materialmente.

Y termino pidiendo también él ora-ciones para la eficacia de su labor, que le abrumaba.

Las palabras del doctor Quiroga, que en todo momento reflejaron su y su modestia extraordinarias, pronun-

y su modestia extraordinarias, pronunciadas en tono familiar, causaron honda impresión en cuantos le oyeron.

Otras dos reuniones extraordinarias ha tenido el Centro de Valladolid, la primera, con don Alfredo López, y la segunda, con don Francisco de Luis. Es-

### Tanda nacional de ejercicios en Loyola

La tanda nacional de ejercicios espirituales de este año se cele-brará en Loyola, del domingo 1, a las ocho de la noche, al domin-go 8, por la mañana, del próximo mes de septiembre. Debido al gran número de propagandistas que estos últimos años acuden a ella, se dividirá en dos tandas simultáneas con directores propios, aun cuando los ejercitantes de ambas tendrán algunos actos en común.

Una de ellas se celebrará en la Santa Casa, siendo su director el reverendo padre Ulpiano López, de la Compañía de Jesús. La otra será en la casa de ejercicios de Cristo Rey (antiguo hotel Loyola), bajo la dirección del reverendo padre Manuel D. Monasterio, S. J.

Al terminar ambas tandas será la Asamblea de secretario y la Asamblea general de la Asocia-

Las inscripciones deben ser dirigidas a la Secretaria general (Casa de San Pablo, Alfonso XI, número 4, Madrid), procurando enviarlas lo antes posible.

A esta tanda nacional pueden

acudir todos los propagandistas, y deben inscribirse en ella de modo especial los secretarios de los Centros y los propagandistas numerarios

reglamentario de practicar ejercicios espirituales en retiro una vez al año.

te hizo a los circulistas una magnifica exposición de la situación internacional, y aquél, en grata sobremesa, conversó sobre el catolicismo internacional y sus relaciones con España.



El nuevo Obispo de Mondoñedo, excelentísimo señor don Fernando Quiroga, despidiéndose del Centro de Valladolid